# El estraperlo: cambiar jabón por comida



José García Navascués (Castejón, Navarra, 1936).

¿Cómo se llama?

José García Navascués.

¿Cuántos años tiene? 82.

¿Cuántos hermanos tienes?

Eran tres, ahora solo queda él.

## ¿A qué se dedicaban tus padres?

Él padre en una fábrica (la brea) y su madre en las labores de casa.

¿Vivías en la misma localidad?

Sí

¿Cuantos años tenias en la década de los cuarenta?

5 años.

¿Los recuerdos que tienes de tu infancia son buenos?

Sí, dentro de lo que cabe, eran felices.

#### LAS FIESTAS

### ¿Cómo recuerda las fiestas de su pueblo o ciudad?

Mejor que antes, porque las fiestas de antes eran la víspera, la patrona y 3 días de vacas.

¿Había tanta alegría en la calle como en la actualidad?

**Igual** 

¿Qué fiestas celebraban? Solamente las de la Virgen del

Amparo.

¿En las fiestas había actos religiosos?

Como siempre, había procesión también.

¿A qué actividades le gustaba participar en las fiestas del pueblo?

En todas, los encierros, los bailes, y teníamos cuartos de fiestas

¿Qué hacía durante las fiestas del pueblo?

Primero almorzar y después al encierro y por ahí.

¿Hubo algún acontecimiento durante esos años que se le quedase grabado en la memoria?

Cuando fue una orquesta que a él le gustaba al cine de Arturo Serrano.

#### VIDA COTIDIANA Y OCIO.

¿En qué trabajaba la gente de tu barrio?

Casi todos trabajaban para el ferrocarril.

¿El trabajo estaba bien pagado?

Sí.

¿Había mucha población en paro?

No.

¿Como dormíais tus hermanos, tus padres y tú en casa?

Cada uno tenía su habitación.

Sobre el estraperlo: «Hacía jabón y lo daba por los pueblos de los alrededores cambiándolo por comida, pero si te cogía la Guardia Civil, te lo quitaba».

## ¿Qué hacían los adultos en el tiempo libre?

Todos salían los domingos, había mucho ambiente.

¿Existía el mercado ilegal? No.

¿Fuiste a la escuela? Sí, hasta los 14 años.

#### LA MEMORIA HISTÓRICA

¿Vivió o conoce algún echo represivo durante su infancia?

¿Hubo fusilamientos en tu ciudad?

No.

¿Recuerda si hubo cartillas de racionamiento?

Sí, tenían todos.

## ¿En qué consistía la cesta de la compra de la época?

Pues había un mercado, pero de normal la gente se suministraba de su campo.

## ¿Recuerda si tuvo deficiencias alimentarias básicas como el hambre?

No, aquí no hubo hambre.

#### ¿Como es el estraperlo?

En su caso, él hacía jabón y lo daba por los pueblos de sus alrededores cambiándolo por comida, pero te cogía la Guardia Civil te lo quitaba.

## ¿Había algún cacique en su localidad?

No había, pero yo recuerdo que eran los que estaban relacionados con la industria.